

Panorama **SEPS**

12° JORNADAS DE SUPERVISIÓN DE LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA



Capacitaciones



Mesas Académicas

Más información:

 www.seps.gob.ec

 contactenos@seps.gob.ec

 (593 2) 394 8840

 Quito - Ambato - Portoviejo - Guayaquil
Cuenca - Santo Domingo de los Tsáchilas

Síguenos en:

 [@seps_ec](https://twitter.com/seps_ec)

 [@sepsecuador](https://facebook.com/sepsecuador)

 [Seps_ec](https://youtube.com/Seps_ec)

 [sepsecuador](https://flickr.com/sepsecuador)

12° JORNADAS DE SUPERVISIÓN DE LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA



Las 12° Jornadas de Supervisión de la EPS, organizadas por la **Superintendencia de Economía Popular y Solidaria (SEPS)**, este año, con la temática “**Generamos inclusión, creamos sostenibilidad**”, se llevaron a cabo el 11, 13 y 14 de julio de 2023, en Quito. El evento contempló: paneles (11 de julio), capacitaciones (13 y 14 de julio) y Mesas académicas (14 de julio), y representó un punto de encuentro crucial para actores clave involucrados en la EPS, fomentando el conocimiento, el diálogo y la colaboración en este sector esencial.

Los paneles consideraron tres temas y 14 subtemas: **1. Supervisión y transparencia, 2. Supervisión e inclusión financiera y 3. El aporte de la supervisión al fortalecimiento**. Los mismos pudieron conformarse gracias a la colaboración de expertos nacionales e

internacionales, como fruto de las alianzas estratégicas que ha ido consolidando la **SEPS** desde el 2018; es así que, el 69% de los ponentes fueron internacionales y el 31% nacionales.

El profundo interés de los diferentes actores vinculados a la EPS en las Jornadas se evidencia en sus altos niveles de participación y satisfacción, pues para el 2023, se contó con **124 entidades del sector financiero popular y solidario (SFPS), 27 organizaciones públicas y organismos no gubernamentales**, consolidando un total de **400 asistentes**, de los cuales. El nivel de percepción de evento fue positivo, alcanzándose un nivel de satisfacción de 100%.

A continuación se exponen los subtemas abordados por panel:

En el primer panel de Supervisión y transparencia, Luis Coto, director ejecutivo de la Confederación de Cooperativas del Caribe, Centro y Suramérica-CCC-CA, habló sobre las Alianzas estratégicas, punto clave en la supervisión y el fortalecimiento. Por su parte, Jorge Valle, gerente general – FOCOOP-México, expuso sobre las Experiencias regionales de supervisión auxiliar. Finalmente, Francisco Olivares, ejecutivo principal en la Dirección de Financiación e Inversión en Sector Financiero-CAF, abordó el tema Prácticas regulatorias sobre la emisión de garantías para profundizar la inclusión financiera.

12° JORNADAS DE SUPERVISIÓN DE LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA: CAPACITACIONES

El 13 y 14 de julio de 2023, se llevaron a cabo las capacitaciones en el marco de las Jornadas. Durante estos dos días se impartieron cuatro temas planteados a partir de las necesidades del sector controlado. Los temas abordados fueron los siguientes:

- **Economía ecológica**, una mirada desde la Economía social.
- **Servicios** que ofrece la **SEPS** para el fortalecimiento del sector real de la EPS.
- **Sistema de administración del riesgo social y ambiental**.
- **Transformación digital**.

Participaron **181 entidades**, organizaciones de la EPS y otras instituciones, de las cuales el 77% corresponde al SFPS, 13% al sector real de la EPS y 9% a otras instituciones (ONG y sector público). Un total de **639 personas** asistieron a las capacitaciones. Cabe mencionar que el tema con mayor cantidad de participantes fue “**Sistema de administración del riesgo social y ambiental**”, donde se concentraron el 57% de los asistentes; seguido por “Transformación digital” con una participación del 27%; “Economía ecológica”, una mirada desde la Economía social (10%) y finalmente “Servicios que ofrece la **SEPS**” para el fortalecimiento del sector real de la EPS.

Destaca el hecho de que hubo **mayor participación de las mujeres en las capacitaciones**, con un **58% del total de asistentes**. En cuanto a la edad de quienes asistieron a los cursos, la mayoría se encuentran entre los 30 a 49 años (57%), el 18% estaba entre los 50 y 65 años, el 17% entre 20 y 29 años, mientras que el 3% tenía más de 65 años.

12° JORNADAS DE SUPERVISIÓN DE LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA



El segundo panel, **Supervisión e inclusión financiera**, Ana María Zárate, asociada senior de Operaciones en la División de Conectividad, Mercados y Finanzas, del BID, expuso sobre los Productos verdes y sostenibles: introducción a taxonomías y bonos temáticos. De otro lado, la siguiente exposición a cargo de María Belén Figueroa, Intendente Nacional de Fortalecimiento y Mecanismos de Resolución de la **SEPS**, trató el tema de **Alianzas estratégicas** para la educación financiera y **fortalecimiento de capacidades del sector cooperativo con perspectiva de género**. El panel cerró con la participación de Viviana Maldonado, directora del Programa “Prevenir la violencia contra las mujeres” (PreViMujer) – GIZ, quien compartió sus conocimientos y experiencia acerca de la Inclusión financiera de mujeres en la economía digital.

El cuarto panel, sobre Supervisión y transparencia, Arnulfo Espinosa, vicepresidente de ISACA Capítulo Monterrey, explicó la Importancia y retos de la ciberseguridad, seguridad Informática y seguridad de la información en entidades financieras. Asimismo, Ana María Zárate habló sobre Fintech y sistemas de pago digital.

El panel finalizó con la participación de Diego Andrade, director técnico del Proyecto de Inclusión Económica USAID-WOCCU en Ecuador, con el título: Fortalecimiento institucional del sector a través de la transformación.

En el último panel, sobre Supervisión e inclusión financiera Zaira Badillo, responsable de la Oficina Regional de América Latina y el Caribe de AFI, compartió sus ideas sobre La protección al consumidor financiero, como un elemento clave para generar confianza en el sistema financiero. Así también, Mariana Escobar, oficial de Operaciones IFC – Banco Mundial, intervino con el tópico Finanzas verdes inclusivas para la resiliencia y mitigación del cambio climático. Este panel concluyó con la presentación: El rol de un banco de desarrollo en el sistema financiero nacional, de David Betolaza, director KFW para Ecuador.

Los paneles cerraron con el cierre de la Dra. Margarita Hernández Naranjo, Superintendente de Economía Popular y Solidaria, que resaltó la importancia del sector en la economía nacional. Además, indicó que la colaboración entre reguladores, organizaciones y expertos demostró el compromiso compartido de fortalecer y hacer crecer una economía **inclusiva, responsable y sostenible**.

12° JORNADAS DE SUPERVISIÓN DE LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA: MESAS ACADÉMICAS

La semana de las Jornadas de Supervisión cerró el 14 de julio de 2023 con las Mesas académicas. Este espacio se genera **gracias a la participación de la academia**, que contribuye con la producción de conocimiento especializado sobre la EPS. En el mismo se presentan trabajos de investigación seleccionados en el marco del concurso de investigaciones convocado año a año por la SEPS, desde el 2021, en el cual participan investigadores nacionales e internacionales.

Este año, se contó con la participación de seis trabajos, dos internacionales y 4 nacionales, cuyos autores y títulos se presentan a continuación:

1. Avances de la inclusión financiera en el Ecuador, Valeria Llerena, RFD.
2. ¿Son compatibles la eficiencia financiera y social en la Economía Popular y Solidaria? Una propuesta de análisis para las COACs del Ecuador, considerando la inclusión financiera, Edwin Buenaño y Christian Baus, PUCE.
3. Consecuencias de la aplicación del cronograma de provisión mínima requerida de cartera de crédito en las cooperativas de ahorro y crédito del segmento 2 del Ecuador y su impacto en el ROE durante los años 2016 al 2021, Alexander Martínez UTPL.
4. Estrategias de un Buen Gobierno Cooperativo aplicado a cooperativas de ahorro y crédito del Ecuador, Héctor Cuásquer, Programa de Gobernanza e Inclusión Financiera GIF de Bolivia.
5. El Buen gobierno cooperativo y la administración integral de riesgos en el sistema financiero popular y solidario, Edison Simbaña, Escuela de Posgrado Newman, Tacna, Perú.

Al evento asistieron **143 personas**, 74% del SFPS, 8% del sector real de la EPS y 17% de otras instituciones. Los participantes correspondían a 57 instituciones, 75% del SFPS, 18% sector real de la EPS y 7% de otras instituciones.